

Jueves 27 de julio de 2017

SECRETARIO

México y EU fortalecerán comercio agroalimentario.- La segunda reunión binacional de Secretarios de Agricultura de México y Estados Unidos iniciará hoy en Mérida, Yucatán, en la que se analizarán las acciones para fortalecer el comercio agroalimentario entre ambos países en un contexto de intercambio justo, abierto y con reglas claras. Los titulares de la **SAGARPA** de México, **José Calzada Roviroa**, y del Departamento de Agricultura de Estados Unidos, Sonny Perdue, participarán en esta reunión en la que se pondrán de manifiesto los beneficios que el comercio agroalimentario tiene para los sectores productivos de ambas naciones. Los funcionarios participarán también en un panel de discusión dónde le estarán presentes productores mexicanos y empresarios estadounidenses, de acuerdo con un comunicado de la dependencia mexicana.- *El Sol de México*, 7, *Ovaciones*, 7, *El Economista*, 28, 8 Columnas, 8, pokerpolitico.com, tallapolitica.com, portalpolitico.com, hojade rutadigital.com, desdepuebla.com, panoramaagrario.com, mexicampo.com, informate.com, 20 minutos.com, noticiasmvs.com, mexicoinforma.mx, notiradar.com, alsegundo.mx, marurojas.com, enteratede.com, diariodigital.com, criterionoticias.com, hombresdelpoder.com.



Campesinos atomizados y excluidos de políticas agropecuarias (Doble Efecto por Patricia Carrasco).- Las decenas de organizaciones campesinas en el país se sienten excluidas de la política agropecuaria del Secretario de Agricultura, **José Calzada**. Se quejan que el funcionario federal sólo negocia con los empresarios agroalimentarios, aglutinados en el Consejo Nacional Agropecuario y a los campesinos ni los toma en cuenta. Por cierto, en la pasada reunión del Foro del Consejo Mexicano para el Desarrollo Rural Sustentable, **José Calzada** se incomodó por el reclamo de Jacobo Femat de sacar el capítulo agropecuario del TLCAN, aplaudió, se levantó junto con otros funcionarios, salió por la puerta de servicio y lo dejaron hablando solo.- *La Prensa*, 7

SÍNTESIS INFORMATIVA

Volaris tiene un ceo que se ensucia las manos alegre (El Espectador por Hiroshi Takahashi).- SAGARPA, SOS. Algo sucede en el área de comunicación de **SAGARPA** de **Pepe Calzada**, en donde un excolaborador de esta área se convirtió en el estratega mediático de la campaña de Delfina Gómez de Morena; mientras que otro fue acusado por lavado de dinero. ¡Vaya control! **El Herald de México, 27**

MONITOREO

Difundido el 26 de julio 2017

SECRETARIO

Se registraron impactos del **B-267. “Inicia este jueves segundo encuentro bilateral de secretarios de Agricultura México - Estados Unidos”.**

Portales de Internet: **22**

B-267. “Inicia este jueves segundo encuentro bilateral de secretarios de Agricultura México - Estados Unidos”. Este jueves inicia la segunda reunión binacional de Secretarios de Agricultura México - Estados Unidos, ahora teniendo como marco la ciudad de Mérida, Yucatán, en la que se analizarán las acciones para fortalecer el comercio agroalimentario entre ambos países en un contexto de intercambio justo, abierto y con reglas claras. José Calzada Rovirosa de México y Sonny Perdue de Estados Unidos, en coordinación con funcionarios de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA por sus siglas en inglés) participarán en esta reunión bilateral en la que se pondrán de manifiesto los beneficios que el comercio agroalimentario tiene para los sectores productivos de ambas naciones. Durante su visita a esta ciudad, Sonny Perdue y Calzada Rovirosa también participarán en un panel de discusión donde estarán presentes productores mexicanos y empresarios estadounidenses. Asimismo, los secretarios de las dos naciones llevarán a cabo varios recorridos por empresas mexicanas agrícolas, pecuarias y pesqueras en esta entidad, en las que Sonny Perdue podrá constatar el potencial y calidad que tiene México en todas las ramas de producción de alimentos. En el periodo enero-mayo de este año, el valor total de las exportaciones agroalimentarias mexicanas a Estados Unidos ascendió a 12 mil 405 millones de dólares, lo que representa un incremento de cuatro por ciento comparado con el mismo periodo de 2016.

Sector campesino sin interlocutor en SAGARPA para debatir daños del TLCAN

José Jacobo Femat, Presidente de la Cocyp, aseguró que el sector campesino no tiene interlocutor en la **Secretaría de Agricultura**, por ello, solicitará la intervención de Miguel Ángel Osorio Chong, Secretario de Gobernación, para que asuma esa responsabilidad. Adelantó que hay pláticas con otras organizaciones campesinas de otros bloques para que a partir del 16 de agosto, cuando inician formalmente las negociaciones entre México, Estados Unidos y Canadá para renegociar el TLCAN, se

SÍNTESIS INFORMATIVA

Lleven a cabo movilizaciones a fin de presionar al Gobierno Federal de que saque al sector agropecuario de ese acuerdo comercial. En entrevista a medios, previa a la movilización del Ángel de la Independencia a las inmediaciones del Palacio del Covian, el líder de Cocyp y miembro de la Comisión Nacional de Organismo Rurales y Pesqueros, lamentó la actitud poco seria del **titular de SAGARPA, José Calzada Rovirosa**, de abandonar la reunión del Consejo Mexicano para el Desarrollo Rural Sustentable y de esa manera no escuchar la demanda del sector campesino en torno al TLCAN.

<http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2017/07/26/sector-campesino-sin-interlocutor-en-sagarpa-para-debatir-danos-del>

Marchan campesinos en defensa del campo mexicano y contra el TLCAN

Varios miles de campesinos marchan hoy en esta capital en demanda de que México excluya el capítulo agropecuario de la renegociación en ciernes del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Los manifestantes representan a diversas organizaciones agrupadas en la Comisión Nacional de Organismos Rurales y Pesqueros, cuyos representantes esperan ser recibidos en la Secretaría de Gobernación. José Jacobo Fermat, presidente de la Central de Organizaciones Campesinas y Populares, (Cocyp) dijo a Prensa Latina que los pequeños productores del campo no tienen interlocutor en la **Secretaría de Agricultura, cuyo titular, José Calzada**, abandonó la víspera intempestivamente una reunión con líderes campesinos. **Calzada se fue por una puerta lateral luego que Fumat le reclamara la exclusión del sector agropecuario de la renegociación del tratado, por considerar que el gobierno mexicano solo representa y defiende los intereses de las grandes empresas privadas y transnacionales como Monsanto, Cargill, Nestlé, Femsá (Coca Cola) y las grandes cerveceras extranjeras, entre otras, apuntó.**

<http://www.portalpolitico.tv/gobierno/marchan-campesinos-en-defensa-del-campo-mexicano-y-contra-el-tlcan>

Crece anualmente 15% sector pesquero: SAGARPA

(B-266/20127 DE MARTES 25 DE JULIO DE 2017)- Los volúmenes de producción mundial de atún son de unos 7.7 millones de toneladas anuales, de las cuales 675 mil corresponden a la región del Océano Pacífico Oriental, de la que México forma parte. El sector pesquero en México crece a una tasa de 15% al año, desempeño que se ha logrado por la aplicación de nuevas tecnologías y mejores prácticas sustentables, destacó **el secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), José Calzada Rovirosa**. Durante la inauguración de la 92 Reunión de la Comisión Interamericana del Atún Tropical (CIAT), el funcionario dijo que la aplicación de ciencia, tecnología e innovación, así como nuevos instrumentos de artes de pesca, acuerdos de vedas y observadores en las embarcaciones, permiten colocar a México entre las pesquerías más responsables a nivel mundial. Por su parte, el titular de la Comisión Nacional de Acuicultura y Pesca (CONAPESCA), Mario Aguilar Sánchez, subrayó la importancia del atún a nivel mundial y, mencionó que los volúmenes de producción registran a la fecha 7.7 millones de toneladas anuales, de las cuales 675 mil corresponden a la región del Océano Pacífico Oriental, de la que México forma parte.

<https://dondinero.mx/notas/crece-anualmente-15-sector-pesquero-sagarpa/>

SAGARPA

SÍNTESIS INFORMATIVA

Multan con 23mdp a ex empleado de Inifap.- La SFP sancionó con 23.1 mdp a José Juan Silva, ex funcionario del Inifap por violación en procedimientos de contratación. La Secretaría de la Función Pública (SFP) impuso una sanción de 23.1 millones de pesos, una de las más altas del año, a un ex funcionario del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap), por violar los procedimientos de contratación. El sancionado, identificado como José Juan Silva Vanegas, se desempeñó como director de Evaluación y Sistemas hasta el 31 enero del año pasado. La SFP, a través del Órgano Interno de Control (OIC) del Inifap también determinó imponerle una inhabilitación de 12 años para ejercer cualquier cargo, empleo o comisión en el servicio público federal, la cual comenzó su vigencia ayer y concluirá el 20 de julio de 2029. La resolución puede ser impugnada por el ex servidor público ante la SFP o el Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

<http://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?id=1171426>

Productores rechazan que papaya mexicana tenga relación con brote de salmonela en EUA México, 26 Jul (Notimex).- El Comité Nacional Sistema Producto Papaya (Propaya) precisó que hasta la fecha no se puede asegurar que la papaya mexicana sea la fuente de contaminación de un brote de salmonela que se detectó en Estados Unidos. Los productores y exportadores mexicanos de papaya, en coordinación con las autoridades sanitarias del país, realizan acciones permanentes para reducir los riesgos en la cadena de producción y distribución del fruto, puntualizó el presidente de Propapaya, Gustavo García Cuevas. Reiteró que estas medidas particularmente comprenden huertos, cosechas, acopio, empaque y transporte, así como la higiene de los trabajadores, controles en los insumos que se emplean, calidad del agua utilizada en riego y en lavado, entre otras. García Cuevas enfatizó en un comunicado que los productores y exportadores de papaya de México trabajan de manera cercana con las autoridades del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**. De esta forma, abundó, se ha formado un frente común para mantener los controles de calidad del fruto mexicano y atender el tema, por lo que el consumidor nacional e internacional puede sentirse satisfecho de la papaya que se produce y distribuye México, apuntó.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/387214>

El atún aleta azul está en peligro de extinción.- Síntesis: La Codemar pidió a la Conanp y a la **Conapesca**, una veda de tres años para la pesca del atún azul, especie que se encuentra en peligro de extinción. En lo que va del 2017, ya fue rebasada la cifra de tres mil toneladas de pesca de atún azul.

26/07/2017 Televisión: Es Noticia con Hannia Novell, C-40 Abierta, 20:42 hrs.

http://testigos.intelicast.co/2017/07Julio17/Imagenes_26072017/26072017026212nc.mp4

México alista estrategia para reducir pérdida y desperdicio de alimentos.- México, 26 Jul (Notimex).- Autoridades del gobierno federal buscan la manera de impulsar una estrategia para reducir la pérdida y desperdicio de alimentos, luego de que cada año, cerca de 20 toneladas de estos no son aprovechados en México. Por ese motivo, se reunieron autoridades de las secretarías de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (**Sagarpa**); Desarrollo Social (Sedesol); Turismo (Sectur) y Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). Este acercamiento, liderado por Semarnat, forma parte del compromiso nacional con la

SÍNTESIS INFORMATIVA

meta 12.3 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, detalló la dependencia en un comunicado. Recordó que el cumplimiento de dicho objetivo establece que al 2030, se reduzca a la mitad el desperdicio de alimentos per cápita mundial, tanto a la venta al por menor, como en las cadenas de producción y suministro, incluidas las pérdidas posteriores a la cosecha.

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/386963>

http://www.milenio.com/politica/comida-desperdicio-perdida-mexico-gobierno_federal-milenio-noticias_0_1000100252.html

<http://www.portalpolitico.tv/nacionales/impuulsan-estrategia-para-reducir-el-desperdicio-de-alimentos>

SECRETARÍA

México, listo para renegociar Tratado. -Autoridades del gobierno federal buscan la manera de impulsar una estrategia para reducir la pérdida y desperdicio de alimentos, luego de que cada año, cerca de 20 toneladas de estos no son aprovechados en México. Por ese motivo, se reunieron autoridades de **SAGARPA**; Sedesol; Sectur y Semarnat. En el encuentro, el Banco Mundial, la FAO y el Instituto para la Planeación del Desarrollo presentaron información sobre los impactos sociales, económicos y ambientales que genera este problema en México. De acuerdo con estos organismos, cada año, cerca de 20 millones de toneladas de alimentos se pierden o se desperdician en nuestro país, durante su proceso de distribución y consumo, así como en los procesos de post cosecha, almacenamiento y transporte. Ante ello, el subsecretario de Fomento y Normatividad Ambiental de la Secretaría de Medio Ambiente, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, destacó que está pendiente determinar el impacto sobre la biodiversidad. -8 Columnas 9

Funcionario de SAGARPA abre fuego amigo contra PRI (Kiosko).-El director de Zonas Tropicales de la **SAGARPA**, Ignacio Lastra (PRI), realizó este martes una visita a Tabasco, donde, nos platican, abrió fuego en contra de su partido, al acusar que existe un intento de imponer al candidato a la gubernatura en 2018. Incluso, el priísta reveló que en la pasada reunión -en la que participaron cuatro ex gobernadores, entre ellos Manuel Andrade y Roberto Madrazo- fue evidente que algunos decidieron quién será la buena. Se trata de la diputada federal Georgina Trujillo, quien tiene el apoyo de varios grupos y cuenta con una fuerte presencia en varias delegaciones federales, aunque, nos dicen, desde el CEN tricolor se niega que el tema haya sido discutido. ¿A quién le creemos?, se preguntan en el edén.-El Universal 16

Fortalece SAGARPA inspección sanitaria en periodo vacacional.- La **SAGARPA** a través de **SENASICA**, fortaleció el programa de inspección en las 61 Oficinas de Inspección de Sanidad Agropecuaria (OISA). Se busca evitar el ingreso de mercancías que pudieran ser portadoras de plagas o enfermedades no existentes en el país, mismas que implicarán afectaciones a la producción de los alimentos que se consumen en México. Entre los productos con acceso permitido se encuentra el tabaco para fumar; café tostada; especias envasadas o empaquetadas; hierbas secas medicinales; frutas y legumbres en conserva, cocidas y/o frutas secas. Los productos "prohibidos" son los alimentos de elaboración casera; alimentos o premios para mascotas con contenido de origen rumiante; harinas de origen animal; quesos

SÍNTESIS INFORMATIVA

frescos; carne de cerdo, ave, res, fresca, enlatada, refrigerada o congelada; crustáceos crudos o secos en cualquier presentación; tierra, plantas, flores, paja, heno o palma.- **Correo de Manzanillo, 3**

Piden veda de tres años para atún aleta azul.- La explotación de atún aleta azul, la Coalición en Defensa de los Mares de México (Codemar) demandó a las autoridades decretar tres años de veda, lo que implicaría que se dejaran de pescar 162,000 toneladas por año, a fin de recuperar la reproducción de la especie. En un tono de alerta, organizaciones denunciaron la presencia de tres empresas de origen japonés y coreano, que han hecho una sobreexplotación del atún en los mares mexicanos sin que hasta el momento el organismo Internacional encargado (CIAT) tome acciones concretas que lleven a evitar la depredación, expuso Gabriel Quadri, ambientalista. La encargada de emitir el veto es **Conapesca**, por lo que demandan atender el llamado de alerta y trabajar en los mecanismos que permitan frenar la captura de atún de esta especie. Asimismo, demandaron que sea la Secretaría de Medio Ambiente la que se encargue de regular, pues ahora está en manos de la Secretaría de Agricultura, a través de **Conapesca**.- **El Economista, 30 E y N**

Plantean reducir desperdicios de comida.- Autoridades del gobierno federal buscan la manera de impulsar una estrategia para reducir la pérdida y desperdicio de alimentos, luego de que cada año, cerca de 20 toneladas de estos no son aprovechados en México. Por ese motivo, se reunieron autoridades de las secretarías **SAGARPA**; Sedesol; Sectur y Semarnat. En el encuentro, el Banco Mundial, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Instituto para la Planeación del Desarrollo presentaron información sobre los impactos sociales, económicos y ambientales que genera este problema en México. El subsecretario de Fomento y Normatividad Ambiental de la Secretaría de Medio Ambiente, Cuauhtémoc Ochoa Fernández, destacó que está pendiente determinar el impacto sobre la biodiversidad.- **El Sol de México, 5**

Se pierde el 90% de ejemplares de cangrejo azul.- En Veracruz se ha perdido el 90% de la especie de cangrejo azul, según información de la **SAGARPA**. Juan Carlos Atzin Calderón, integrante de la campaña Protegernos al Cangrejo Azul 2017, señaló que de 1990 a este año solo se conserva el 10% de la especie. En el primer año de la campaña logramos la veda temporal, este año esperamos que haya involucramiento de los tres niveles de gobierno". El cangrejo azul aún ha sido observado en Coatzacoalcos, Tecolutla, Vega de Alatorre y otros municipios de la entidad veracruzana.- **Diario Martinense, 14**

Sagarpa, PF y Sedrua se unen al combate del robo de ganado.- Con el objetivo de combatir el abigeato, integrantes de la Policía Federal (PF), Secretaría de Desarrollo Rural y Agroalimentario (Sedrua) del Gobierno de Michoacán y la **SAGARPA** recibieron instrucción sobre las modificaciones a la Ley de Ganadería de Michoacán, principalmente en lo que respecta a la movilización de especies pecuarias, sus productos y subproductos con el fin de combatir el abigeato y asegurar la sanidad e inocuidad alimentaria, informó Jorge Arturo Arana Sandoval, jefe del Departamento de Sanidad Animal de la Sedrua de Michoacán. El funcionario indicó que la supervisión de movilización en carreteras de las diferentes especies pecuarias

SÍNTESIS INFORMATIVA

es un asunto de seguridad nacional, pues en Michoacán se cuida minuciosamente las zonas libres de tuberculosis y brucelosis con la finalidad de que no haya riesgos de contagios epidemiológicos. Por parte de **SAGARPA**, el subdelegado Jesús Ramón Torres y el Secretario Técnico, Germán Ruelas Monreal, coincidieron en que existe una estrecha coordinación con el gobierno estatal y con la Policía Federal y para mantener actualizados a los elementos y coadyuvar en la vigilancia y apoyo de la movilización del ganado en la entidad.- **Capital Michoacan, 7**

Agronegocios / Impacto y oportunidades de financiamiento en BCS.- La economía de esta entidad federativa aporta 0.7% al Producto Interno Bruto (PIB) nacional; su principal actividad económica es la terciaria, aportando 72.8% al PIB estatal, en donde destacan las actividades de comercio, turismo y servicios; la actividad secundaria representa 23.2% y la actividad primaria en donde se encuentran la agricultura, ganadería, sector forestal y pesca contribuyendo con 4% (Inegi, 2014). La geografía y condiciones climatológicas de Baja California Sur hacen que la actividad agrícola dependa exclusivamente del riego; de acuerdo con datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), en promedio se siembran 28,000 hectáreas con cultivos cíclicos, predominantemente en ciclo el otoño-invierno, mientras que en 12,000 hectáreas se albergan cultivos perennes. En el 2016, los principales cultivos por el valor de la producción fueron el tomate rojo (jitomate), espárrago, chile verde, papa y maíz grano (SIAP). En la ganadería, la leche de vaca es el principal producto de la actividad, representando 71.2%, de las 42,000 toneladas de bienes de origen animal obtenidas en el 2015 (**SIAP**).- **El Economista, 13**

SECTOR AGROPECUARIO

Castañón y Diez Morodo, en el equipo negociador del TLC.-A tres semanas de que arranque las negociaciones del TLCAN, entre los principales personajes que se anticipa que participen, están quienes fueron los negociadores en la década los 90, como Herminio Blanco, Jaime Serra Puche y Jaime Zabludovsky, cuya participación sería como asesores y consultores. Por parte de la iniciativa privada el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Juan Pablo Castañón, y el del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (Comce), Valentín Díez Morodo, encabezaron el equipo negociador de los distintos sectores productivos. Mientras, el gobierno mexicano dice estar listo para iniciar las negociaciones con Estados Unidos y Canadá; sin embargo, mantiene en secrecía el nombre de los negociadores "clave".-**Razón 16**

Arremeten en EU en contra del TLC.- A tres semanas del inicio de las pláticas, el encargado estadounidense de renegociar el TLC arremetió ayer contra el tratado y sus efectos en la economía de su país. En entrevista radial, el Representante Comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer, acusó al Tratado de ser el responsable del déficit comercial con México, así como de fuertes pérdidas de empleos manufactureros estadounidenses. "El resultado de ello es que hay mucha gente en Ohio y Estados industriales que perdió su empleo. Ahora, hay que decir que hay muchos granjeros, y gente de agricultura, gente a la que le está yendo bien. Y tenemos que mantener eso. Pero para los manufactureros ha sido muy malo", precisó el Representante comercial de EU.- **Reforma, 1 Neg**

SÍNTESIS INFORMATIVA

Congreso defiende Capítulo 19.-La Comisión Permanente del Congreso de la Unión aprobó por unanimidad pedirle al gobierno federal rechazar la pretensión de Donald Trump, presidente de Estados Unidos, de eliminar el Capítulo 19 del TLCAN. Este Capítulo establece un mecanismo para la revisión judicial ante paneles arbitrales, de las resoluciones en materia de aranceles y cuotas compensatorias para el comercio entre los tres países. El punto de acuerdo presentado por los integrantes de la Tercera Comisión de Hacienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas manifiesta su "preocupación en aceptar la pretensión del gobierno de Estados Unidos". -*El Herald de México* 26

Exportadores de carne a EU piden agilizar trámites.- La renegociación del TLCAN es una oportunidad para solicitar a las autoridades de Estados Unidos un trato igualitario a las exportaciones mexicanas de carne, dio a conocer Rogelio Pérez Sánchez, director de Mexican Beef Exporters Association. Detalló que mientras las importaciones de carne de nuestro vecino del norte cruzan la frontera de manera ágil, los envíos mexicanos padecen tiempos de espera para ingresar a territorio estadounidense, ya que los inspectores de sanidad americanos sólo verifican algunos días y en horarios establecidos. Además de que varían las exigencias de los inspectores de sanidad de los diferentes estados, por lo que el sector pide que se homologuen los documentos para agilizar el tránsito de mercancías. Otro de los problemas que enfrentan, los exportadores de carne es que se rompan los sellos de seguridad del contenedor que va rumbo a Canadá, porque es una exigencia de la aduana americana al pasar por su territorio. -*Excélsior* 2, 7

IP se declara lista para la negociación. -La iniciativa privada mexicana cuenta con todos los especialistas para abordar la próxima negociación para modernizar el TLCAN, dijo Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), en entrevista con El Financiero-Bloomberg. "Hemos hecho prácticamente 200 reuniones con todos los sectores de la economía, desde los agroalimentos, como la industria en todos sus niveles, de tal forma que en estos 300 sectores tenemos ya los expertos por si es necesario la opinión sector por sector, en algunas de las mesas de trabajo de negociación", dijo el empresario. Además, Castañón precisó que cada semana se reúnen con el subsecretario de Comercio de la Secretaría de Economía, Juan Carlos Baker, para abordar oportunidades y amenazas en la mesa de negociación, mientras que la siguiente semana se reunirán con el titular de la dependencia, Ildefonso Guajardo. -*El Financiero* 6

Miles marchan para exigir que se retire el capítulo agropecuario del TLCAN.- Miles de integrantes de organizaciones campesinas marcharon ayer del Ángel de la Independencia a la Secretaría de Gobernación para exigir al gobierno mexicano que retire totalmente el capítulo agropecuario del TLCAN, al que consideran una de las principales causas de la pobreza en el sector primario. Agrupados en el Consejo Nacional de Organismos Rurales y Pesqueros (Conorp), labriegos de diversas regiones del país subrayaron que en los 23 años de vigencia del TLCAN, los únicos beneficiarios de dicho pacto comercial han sido las grandes empresas agroexportadoras, pero no la mayoría de los pequeños y medianos productores que reciben apoyos nulos por parte de las autoridades del sector. En un mitin realizado en las inmediaciones de la Secretaría de Gobernación, al término de la marcha, las

SÍNTESIS INFORMATIVA

organizaciones integrantes de la Conorp indicaron que si el gobierno no atiende su demanda de excluir al campo del TLCAN, se quedarán en plantón por tiempo indefinido en la Plaza de la Ciudadela.-**La Jornada 14**

Investiga EU papaya mexicana.- El Comité Nacional Sistema Producto Papaya (Propaya) precisó que hasta la fecha no se puede asegurar que la papaya mexicana sea la fuente de contaminación de un brote de salmonela que se detectó en EU. Los productores y exportadores mexicanos de papaya, en coordinación con las autoridades sanitarias del país, realizan acciones permanentes para reducir los riesgos en la cadena de producción y distribución del fruto, puntualizó el presidente de Propapaya, Gustavo García Cuevas. Reiteró que estas medidas particularmente comprenden huertos, cosechas, acopio, empaque y transporte, así como la higiene de los trabajadores, controles en los insumos que se emplean, calidad del agua utilizada en riego y en lavado, entre otras.- **Reforma, 1 Neg / Crónica, 24 Neg / Notimex / Portal Político / México Nueva Era**

Día de marchas ayer en la CDMX.- Ayer miércoles, un guipo de campesinos aglutinados en la Comisión Nacional de Organismos Rurales y Pesqueros (Conorp), marcharon de la Glorieta del Ángel de la Independencia a Bucareli. Las organizaciones, provenientes de varios estados del país, demandaron que se excluya el capítulo agropecuario de la renegociación del TLCAN. Los campesinos también demandaron la reorientación del presupuesto y las políticas públicas para el campo.- **La Prensa, 8**

Impulsan maíz amarillo en el centro del País.- Con dos nuevas variedades de maíz amarillo, del cual México es deficitario se busca incrementar la superficie de este cultivo en la zona centro del País. Con los mayores rendimientos obtenidos de las variedades Armadillo y Amarillo sintético, desarrolladas por el Instituto de Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal del Estado de México (Icamex), se pretende impulsar la producción en la región de los Valles Altos, explicó Ramón Sura, director de investigación en el Icamex.- **Reforma, 2 Neg**

Crean alumnos del IPN productos saludables para combatir desnutrición.- La iniciativa Mesoamérica sin Hambre de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) fue la inspiración para un grupo de jóvenes del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 14 Luis Enrique Erro, quienes desarrollaron una empresa de productos saludables para consumo humano denominada Legumyt S. A. de C.V. Los politécnicos aprovecharon las propiedades nutricionales de las lentejas entre las que destacan su cantidad de vitaminas del grupo B que intervienen en la formación de glóbulos rojos, células y hormonas que ayudan a prevenir la anemia y fortalecen los sistemas nervioso e inmunológico, además de estabilizar los niveles de azúcar en sangre, para elaborar un sustituto de carne, tipo hamburguesa, que lleva por nombre Legusteak. Los jóvenes explicaron que la fórmula de Legusteak se complementa con queso, perejil y garbanzo, que debido a su composición de fósforo, potasio, zinc, magnesio, hierro, sodio y vitaminas A, B6, C, E y K mejora la circulación, regula la presión arterial, los niveles de hierro en sangre y aumenta el sistema inmune, entre otras.- **Crónica, 21**

SÍNTESIS INFORMATIVA

El tequila, en buen romance con el TLCAN.-Cada minuto que pasa, la industria mexicana exporta 400 litros de tequila a más de 120 países que consumen la bebida mexicana por excelencia. Representa un sector fundamental para la economía de 181 municipios de los cinco estados de la República que conforman la zona de Denominación de Origen: Jalisco, Nayarit, Michoacán, Guanajuato y Tamaulipas, del que dependen más de 70,000 familias directa e indirectamente. La industria tequilera, luego de la firma del TLCAN, ha vivido una historia de bonanza en materia de exportación. En 1995, a un año de la entrada en vigor del acuerdo comercial, México exportaba 64.5 millones de litros, para el 2016 la cifra ha triplicado a 196.8 millones, un crecimiento de 8.4% a tasa anual, cuyo valor alcanza los 1,200 millones de dólares y representa poco más de 70% de la producción total. Estas cifras son, en gran medida, resultado del trabajo de gestión y organización del CRT, organismo que protege la DOT, vigila y supervisa que el producto cumpla con la Norma Oficial Mexicana, capacita a todos los agentes de la cadena productiva, se vincula a la academia e instancias gubernamentales para la mejora del producto desde el cultivo en campo, gestiona el reconocimiento internacional y la apertura de nuevos mercados y combate la proliferación del producto adulterado o apócrifo, dentro y fuera de México.-**El Economista 38**

(El Contador). - IV El titular de Economía, Ildefonso Guajardo, confirmó que está listo para la renegociación del TLCAN. Su confianza se debe a que conoce bien a sus contrapartes. Con la canciller canadiense, Chrystia Freeland, tiene una gran relación, mientras que al representante comercial de EU, Robert Lighthizer, lo conoció en Hanoi, cuando llevó la representación estadounidense a la Reunión Ministerial de APEC, y con el secretario de Comercio de Estados Unidos, Wilbur Ross, ha estado en contacto permanente por el caso del azúcar. Además ya comenzó una relación con John Melle, representante adjunto de Comercio de EU para el Hemisferio Occidental, quien será el jefe de Negociaciones. -**Excélsior 2**

Mercado de tierras: fundamental para el desarrollo rural (Altibajos sectoriales por Mariano Ruiz-Funes).-Un Blog Latinoamericano de Economía y Política", Margarita Gáfaró realizó un análisis de las teorías en torno a la propiedad de la tierra, las conclusiones de la evidencia empírica y "lo que nos falta por aprender". Varios de sus argumentos y reflexiones son aplicables al caso de México, en particular a la luz de la anunciada y no instrumentada reforma al campo en esta Administración, que queda como un gran pendiente para impulsar el desarrollo rural en los próximos años. También expone que "de acuerdo con la teoría económica, la posibilidad de transferir tierras de un propietario a otro contribuye a su uso eficiente", al constituir garantías para créditos (colaterales) y para inversiones que incrementen la productividad. A ello habría que agregar que las transferencias permiten aumentar las escalas de producción, lo que para muchas actividades agropecuarias es un determinante de la rentabilidad. Paradójicamente, según la nueva "Actualización del Marco Censal Agropecuario" del INEGI, entre 2007 y 2016 el número de terrenos aumentó 3.3%, lo que significó un fraccionamiento de la propiedad rural, a pesar de que en el mismo periodo se redujo la superficie (en número de hectáreas) de propiedad ejidal y comunal de 61.2% de total a 56.4.-**El Financiero 8**

SÍNTESIS INFORMATIVA

Jóvenes zacatecanos producen biofertilizante a base de nopal.-Jóvenes zacatecanos han consolidado una iniciativa empresarial cuyo producto central es un biofertilizante orgánico hecho con nopal. El equipo multidisciplinario creó el producto llamado Biopalli, el cual, es un biofertilizante orgánico hecho con nopal. Este producto, además de ser una alternativa económica, ecológica y sustentable, obtuvo el primer lugar en el concurso estatal de emprendimiento Startup Zacatecas 2017, organizado por la Secretaría de Economía de Zacatecas (Sezac), en donde participaron 95 proyectos de diferentes municipios. Luego de hacer investigación y experimentación, el equipo obtuvo como resultado este producto, cuyo fin es contribuir al desarrollo de las plantas, además de ser un proyecto sustentable, ya que se utiliza solamente la penca del nopal y dicha planta sigue viva luego de la extracción de la materia prima del producto. -**El Sol de México 2 B**

Senadores y diputados anticipan su lista de buenos deseos (Clase política por Miguel Ángel Rivera).- **** La Cosecha.** Al terminar el plazo para presentar propuestas por Internet acerca de posibles modificaciones al Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, aseveró que México está listo para la renegociación. Sin embargo, ayer mismo, una de las muchas marchas de protesta en la Ciudad de México, la encabezó la Comisión Nacional de Organismos Rurales y Pesqueros (Conorp) -integrada por media docena de agrupaciones- para exigir se excluya el capítulo agropecuario de la revisión de ese acuerdo con Canadá y los Estados Unidos y que aumente sustancialmente el presupuesto federal para el campo.- **Crónica, 2**

Concretan acuerdo comercial.- Los gobernadores de Morelos, Graco Ramírez, y de Nuevo León, Jaime Rodríguez, acordaron concretar acuerdos comerciales e integrar cadenas de valor en los ramos agropecuario e industrial, así como generar riqueza y bienestar para los habitantes de ambos estados.- **La Razón, 9**

La inclusión de las mujeres en el sector pesquero (Diva Gadtelum).- Muy poco se sabe de la participación de las mujeres en el sector pesquero, de hecho pareciera que esta actividad corresponde específicamente al trabajo de los hombres. No obstante, la FAO a nivel global contabilizó en el año 2013 poco más de 55 millones de personas trabajando en este sector, de ellas se calcula que el 47 % son mujeres. En nuestro país, cifras del INEGI estiman que uno de cada diez empleos del sector pesquero son realizados por las mujeres, sin embargo esta cifra es del año 2014, por lo que es fundamental actualizarla, pues hoy día se incorporan cada vez más mujeres a las actividades pesqueras. Además de conocer el número de estas, es importante saber en qué parte de la cadena se encuentran desarrollando sus actividades, por lo que es importante el diseño de indicadores que nos permitan conocer las cifras a nivel nacional. Para miles de personas la pesca es una razón de vida y su modo de subsistencia; poco sabemos que México tiene un litoral de 11 mil kilómetros lo que lo hace uno de los más extensos del mundo. Además, alrededor de 250 familias dependen directamente de la pesca y casi dos millones de los hogares dependen indirectamente de esta actividad.- **Crónica, 4**

Resultados (Riesgos y Rendimientos por Julio Brito).- Hace tres años, en 2014 Syngenta lanzó en nuestro país el Plan para una alimentación sostenible o The Good

SÍNTESIS INFORMATIVA

Growth Plan con el objetivo de producir más alimentos con menos recursos, mientras protegen la naturaleza y mejoran la vida de las personas en las comunidades rurales. Javier Valdés, director general de Syngenta México, señaló "a tres años del lanzamiento del Plan para una alimentación sostenible, estamos muy orgullosos de los logros que hemos alcanzado porque los resultados impactan en la productividad del campo y en las vidas de los agricultores que mejoran la calidad y volumen de sus cosechas". **Crónica, 26**

INFORMACIÓN GENERAL

"Ni por órdenes" puede delinquir un militar: Peña.-El presidente Enrique Peña Nieto aseguró que ningún integrante de las fuerzas armadas está obligado a seguir órdenes que impliquen cometer un delito, e insistió en que es deber del Estado proveerlas de un marco legal que dé certeza a su actuación en seguridad interior. En la ceremonia de entrega de reconocimientos y distinciones a marinos, soldados e integrantes de la Fuerza Aérea que destacaron en acciones para disminuir la violencia, el mandatario subrayó que "la ética y la moral distinguen hoy el honroso trabajo de nuestras fuerzas armadas". Peña Nieto resaltó que como Estado se tiene el deber de avanzar en la conformación de cuerpos civiles de seguridad profesionales, confiables y eficaces, cuyo desempeño haga innecesario desplegar a los cuerpos castrenses para atender tareas de seguridad interior. El titular del Ejecutivo expresó que los mexicanos aprecian profundamente la valentía y la lealtad de quienes participan en tareas de seguridad interior, pues donde están presentes "las familias se sienten más tranquilas. Éste es un hecho verificable y medible". - **Milenio 6**

"Sólo con priistas no ganaremos".-Aunque el PRI es el partido con mayor número de militantes en el País, no podría ganar los comicios de 2018 si no abre la puerta a simpatizantes, aseguró César Camacho, coordinador de la bancada tricolor en la Cámara de Diputados. El priista dijo que se debe cuidar a la militancia como "tesoro preciadísimo", pero que es necesario romper candados para modernizar al partido y dar cabida a personas afines al tricolor para lanzarlas como candidatos a la Presidencia pese a que no figuren en sus filas. "Pero necesitamos ser política y socialmente mucho más atractivos. En consecuencia, el PRI no puede ser una agencia política del Gobierno. Tiene que ser un agente político de una sociedad ávida de participar, que le haga un guiño al PRI, los priistas que a ese guiño respondan con votos y con respaldo social concretar un proyecto de partido, que debe ser un proyecto de país que ayude a consolidar a que cuajen, a que se desarrollen cabalmente las reformas que el Presidente Peña impulsó", agregó. Camacho, quien encabezó la pasada asamblea priista, donde sentaron las bases para la plataforma que impulsó a Enrique Peña Nieto como Presidente, indicó que el trato a éste será especial y su opinión será de relevancia. -**Reforma PP 8 A**

México se 'durmió en sus laureles': Guajardo.-Para Ildelfonso Guajardo, secretario de Economía, el país pudo haber hecho más. "Estuvimos 22 años en una zona de confort, donde nuestros socios del sector privado y nosotros hicimos el trabajo, pero al mismo tiempo podríamos decir que nos dormimos en nuestros laureles", aseguró. Ante funcionarios y líderes empresariales en el aniversario de ProMéxico, dijo que frente a la encrucijada que genera Washington, el país debe ir por más mercados.

SÍNTESIS INFORMATIVA

Entre hoy y mañana Economía definirá quién será la persona encargada de liderar las negociaciones técnicas por parte del equipo mexicano en las negociaciones para modernizar el TLCAN, anticipó el titular de la dependencia. Este cargo sería el equivalente al que ocupará por parte de Estados Unidos, John Mellen, quien se desempeña como representante asistente de comercio para el hemisferio occidental; mientras que por parte de Canadá será Steve Verheul, quien negoció el TLC de Cañada con la Unión Europea.-**El Financiero PP 6**